

Devenir

LETTRE D'INFORMATION AUX DONATEURS - 80

Dépasser le handicap par le sport

L'École de Chaillot propose, depuis le mois de septembre, un nouvel atelier d'escalade adapté à une dizaine d'enfants présentant des retards globaux de développement. L'initiative leur permet de pratiquer une activité physique, de découvrir de nouvelles sensations et de gagner en confiance dans un environnement sécurisé et bienveillant.



Préalable à l'intégration sociale qui invite au partage de valeurs communes, l'insertion sociale s'appuie sur l'ensemble des actions visant à amener un individu isolé à restaurer des échanges équilibrés avec son environnement. La réinsertion sociale, illustrée dans ces pages par plusieurs exemples, traduit la volonté inlassable de la Fondation Notre Dame, de faciliter toujours et encore, l'insertion des plus démunis dans leur vie scolaire et professionnelle ainsi que dans la société.

Changer le cours de sa vie

Insertion **Le défi de la réinsertion hors-les-murs**

La prison est pour ceux qui l'endurent une double peine : privés de liberté pendant leur séjour carcéral, ils se retrouvent aussi isolés à leur sortie. Peu de dispositifs existent en effet pour les accompagner sur le chemin de la réinsertion. Fidèle à sa vocation d'aider les plus vulnérables, la Fondation Notre Dame soutient des associations comme l'Îlot, Wake Up Café ou bien Justice Deuxième Chance (J2C). La sortie positive de prison est l'objectif poursuivi par J2C qui accompagne chaque année 300 à 400 candidats vers la reprise d'un travail.

L'association a lancé en 2023 un nouveau programme ouvert à une centaine de candidats ayant prouvé leur motivation. Des ateliers d'écriture de CV ou de simulation d'embauche sont proposés aux candidats, composés majoritairement de jeunes majeurs incarcérés. Ils bénéficient également de séances collectives où

des professionnels extérieurs viennent parler de leur métier dans quatre domaines d'activité sous tension : la construction, l'hôtellerie-restauration, la logistique ainsi que l'environnement.

Ouvrez des écoles, vous fermerez des prisons !
Victor Hugo

« Les candidats bénéficient de l'apport de spécialistes qui parlent concrètement de leur métier. C'est important de leur montrer que le marché du travail manque d'électriciens par exemple.

Ils peuvent ainsi entrer dans une démarche volontaire et mieux se projeter vers leur avenir » explique Hubert Riedinger, membre de l'association, engagé aussi, bénévolement, au sein de la Fondation.

En 2022, 60 % des candidats accompagnés ont retrouvé un emploi ou enchaîné sur une formation professionnalisante de longue durée à la fin de leur peine.



Éducation **Responsabiliser et faire grandir les jeunes**

L'insertion par la pédagogie. C'est ainsi que Virginie Marot, directrice du **CEPIJE Ozanam**, définit la mission qu'elle pilote **au cœur du quartier Martin Luther-King (17^e)**. La jeune femme a lancé un ambitieux programme d'accompagnement destiné aux 300 jeunes, filles ou garçons âgés de 13 à 25 ans, qui poussent chaque année les portes du centre. En proie à des difficultés familiales, scolaires, psychologiques ou d'insertion dans le monde réel de l'apprentissage et du travail, ces jeunes en quête de chaleur et de lien social y trouvent une écoute bienveillante.

Liam, 19 ans, devenu l'un des piliers bénévoles du centre, en est un vibrant exemple : après s'être hasardé dans des affaires plus ou moins douteuses, il s'investit dans la création d'une entreprise officielle. Depuis,

il accompagne les plus jeunes en maraude, à la rencontre de ceux qui vivent dans la rue, contribuant ainsi à les « *sortir de leur bulle* ».

Ces jeunes s'investissent également dans des activités ludiques, sportives, artistiques, et ont accès au studio d'enregistrement animé par le charismatique Akli. « *Ici, les vidéastes en herbe canalisent leurs explosions créatives* » glisse l'animateur-son. On l'imagine attentif à la dimension éducative de cette relation aux écrans et des dangers qu'elle porte en elle.

« *Nous cherchons à les fidéliser dans ce centre d'accueil qui est comme une deuxième maison pour eux. Notre objectif est d'encourager ces jeunes à s'ouvrir au monde, et les amener à se questionner sur leur parcours scolaire et leur insertion professionnelle* » explique Virginie Marot.



Accompagner la sortie de prostitution

Le piège de la prostitution est difficile à éviter pour les jeunes femmes qui en sont victimes, souvent liées à des réseaux de traite des êtres humains. **L'association Foyer Jorbalan (AFJ)** leur offre un refuge à Paris. Deux maisons et un appartement, mis à disposition par l'association, permettent d'accueillir une cinquantaine de personnes en moyenne chaque année.

L'AFJ s'efforce de réunir les meilleures conditions d'accueil pour ces femmes qui se présentent le plus souvent dans un état de fragilité psychologique et physique. L'association les oriente, leur assure une protection permanente et leur propose au fil des mois un accompagnement éducatif et social en vue d'assurer leur réinsertion dans la société.

MONTANTS DES SOUTIENS EN 2023 :

- Justice Deuxième Chance : **10 000 €**
- CEPIJE Ozanam : **25 600 €**
- JRS Jeunes : **35 000 €**
- Association Foyer Jorbalan : **15 039 €**

Réfugiés **S'intégrer par l'art et le sport**

« *Exilés, mais pas que* » : c'est ainsi que Marie d'Elissagaray, responsable du Pôle Jeunes de **JRS France**, nous présente les réfugiés venus célébrer le 21 décembre *Shab-é Yaldâ* dans les locaux parisiens de l'association. Une fête célébrant la renaissance du soleil en Iran et en Afghanistan, pays d'où est issue la majorité de ces jeunes gens au parcours incroyable.

« *Ici sont accueillis des célibataires, âgés de 18 à 35 ans. Tous sont venus participer à des ateliers culturels et sportifs dans lesquels s'expérimente une vraie rencontre !* »

Ceux qui risquent leur vie pour fuir leur pays, n'envahissent pas, ils cherchent l'hospitalité.

Pape François
(Marseille, septembre 2023)

indiquent Sarah et Louisa, bénévoles à l'association. « *La participation de nos amis afghans aux ateliers culturels (danse, musique, peinture, théâtre...) leur permet d'accélérer leur inclusion socio-professionnelle* » précise Louisa.

Rohullah Amadi, 30 ans, est arrivé d'Afghanistan en 2021. Il fait partie de ces jeunes qui tentent de se reconstruire. **Maintenant qu'il commence à maîtriser la langue de son pays d'accueil, il va pouvoir se lancer dans une formation diplômante de mécanicien automobile.** Ce soir, en célébrant avec les autres exilés la fête



du solstice, il aura le cœur gros d'avoir dû abandonner ses parents à Kaboul. Pour se donner du courage et vaincre le spleen qui l'habite, il donne des coups de pied rageurs dans son ballon de football.

Mieux vivre avec son handicap

Jeudi 13 heures. Une dizaine de jeunes garçons envahissent bruyamment le centre Angel Parra situé le long de la rue Vercingétorix, dans le 14^e arrondissement de la capitale. Au seuil de l'établissement, Richard, moniteur d'escalade chevronné, âgé d'une quarantaine d'années, leur tend les bras : « Alors, vous êtes prêts les gars ? »

S'épanouir en confiance

La réponse est unanime et débordante de confiance vis-à-vis de l'expert en varappe. Ils ont pu tester, chaque jeudi, depuis le début de l'année scolaire, le savoir-faire, la pédagogie et l'enthousiasme de ce jeune acrobate qui les sécurise et les rassure, avant de leur apprendre à se surpasser. Ils s'appellent Romain, Aron, Lucas, Adamou, Harry, Chris, Benhamou, Logan, Bakari... tous, viennent de l'École de Chaillot et apprennent ici à maîtriser leurs émotions.

« **Même pas peur !** » se vante l'un de ces jeunes garçons, au moment de s'agripper en tremblant à la première prise du mur. Il a pris néanmoins la précaution de s'assurer d'un regard protecteur sur lui : celui de Thomas, le jeune éducateur spécialisé qui encadre ce groupe d'enfants handicapés à la personnalité attachante, grâce à un solide équilibre personnel, affectif et émotionnel, et avec l'aide précieuse de Betteline et de Marie, toute jeune

stagiaire en Master de psychologie clinique.

Sentir, s'exprimer, partager

C'est bien l'objectif assigné à cette activité péri-éducative non prise en charge par l'Éducation nationale. Les familles de ces enfants, monoparentales pour la plupart, n'ont pas les moyens financiers de soutenir cette discipline. En 2023, la Fondation Notre Dame a accompagné, à hauteur de 3 376 euros, cette initiative portée par l'Association École de Chaillot. Celle-ci gère, en s'appuyant sur une équipe de 17 salariés, un externat médico-pédagogique dans le 8^e arrondissement de Paris. Elle poursuit ainsi sa vocation d'éducation et de réadaptation des enfants présentant des troubles de la personnalité et du développement.



Même pas peur !



Richard Ly, moniteur d'handi-escalade affecté au Centre Angel Parra nous a livré son secret :

L'heure hebdomadaire qu'ils passent ici, avec nous, est ressentie par ces enfants, avant tout, comme une activité ludique ; alors qu'elle est perçue par leurs encadrants socioprofessionnels comme un exercice favorisant le lien social. Rassurés psychologiquement par le matelas posé au sol, et retenus par la corde dont j'assure la sécurité et la tension, cette rencontre hebdomadaire leur permet de développer une estime de soi nécessaire, une conscience corporelle et spatiale indispensable, et pour les plus fragiles,

un renforcement vertueux de leur tonus musculaire.

Tous, comme vous avez pu le constater en les observant, apprennent ici à équilibrer leurs six émotions principales : joie, colère, tristesse, peur, surprise, et même dégoût ; pour ne pas se laisser dominer par elles. Avez-vous remarqué qu'il n'y a eu, pendant cette heure, pas la moindre bousculade ni chahut, aucune confrontation, aucun refus, et qu'à la fin, lorsque l'un d'eux a été élu Maître du temps, tous sont venus le féliciter pour cette élection justifiée.



Mgr Laurent Ulrich
Archevêque de Paris
Président de la Fondation
Notre Dame

Que la paix soit sur cette maison (Luc 10-5)

Chers amis,

À l'aube de 2024, je vous souhaite une belle année, heureuse et sainte.

Elle le sera si, malgré les ombres qui planent sur la paix du monde ou sur la paix des cœurs, nous nous unissons dans la fraternité.

Elle le sera si le service de nos frères est une priorité pour nous et que nous sommes prêts à nous engager dans des initiatives portées par des hommes et des femmes énergiques.

« En ces moments où tout semble se diluer et perdre consistance, il convient de recourir à la solidité tirant sa source de la conscience que nous avons d'être responsables de la fragilité des autres dans notre quête d'un destin commun » nous interpelle le Pape François dans son encyclique Fratelli tutti.

Chacune de ces intentions peut se concrétiser dans des projets de terrain soutenus par la Fondation Notre Dame sur notre diocèse. Je pense en particulier à la future Maison Marguerite-Marie, destinée à accueillir diverses formes de vulnérabilité au cœur de notre cité. La fragilité est également au cœur du projet de l'École de Chaillot qui vous est présenté dans cette lettre. Cette association invite des enfants porteurs de handicap mental à aller au-delà de leurs limites : encadrés par des professionnels, ils apprennent l'escalade... Comment ne pas s'émerveiller de la créativité dont l'amour de notre prochain nous rend capables ?

L'année qui s'ouvre est aussi celle des Jeux Olympiques : venant du monde entier, sportifs et amis du sport afflueront à Paris. En unissant sport et foi, l'association Holy Games nous rappelle l'unité nécessaire entre le corps et l'âme, mais aussi l'unité vitale au sein de notre société, appelée à ne faire qu'un seul corps pour vivre en paix. Toutes les victoires, qu'elles soient spirituelles, humaines ou sportives, s'accomplissent grâce à une fraternité vécue dans la lumière du Christ.

Nous fêterons l'une de ces victoires, et non des moindres, le 8 décembre 2024 : celle de la renaissance de Notre-Dame de Paris. Ses pierres ont souffert, des pompiers ont volé à son secours pour éteindre le feu qui la dévorait ; puis des architectes, des hommes de l'art, des artisans, se sont penchés à son chevet. Leurs efforts conjugués rebâtissent notre église-mère, l'une des très belles maisons de Dieu en ce monde, l'une des plus visitées en tout cas.

Toutes ces œuvres magnifiques sont rendues possibles par votre générosité renouvelée, et **je vous en suis infiniment reconnaissant.**

« *Que la paix soit sur cette maison* », comme sur toutes vos maisons. Et que nous sachions restaurer les vies les plus blessées comme nous avons su reconstruire notre cathédrale.

+ Laurent Ull



Coup d'envoi à Saint-Ambroise !

Début décembre, les coups de sifflet ont retenti dans la cour du 5 rue Guillaume Bertrand (11^e) pour le premier tournoi de football organisé par l'association des Jeunes de Saint-Ambroise.

L'ouverture de ce nouveau terrain multisports financé par la Fondation Notre Dame était particulièrement attendue par les jeunes du patronage, ceux de la paroisse et plus largement du quartier, privés de leur cour habituelle en pleine reconstruction.

Désormais, le patronage offre un

endroit accueillant et chaleureux aux 150 jeunes qui le fréquentent, permettant la pratique adaptée de plusieurs sports (foot, volley, badminton, hand, basket) avec des infrastructures sécurisées et adaptées.

Ce projet s'inscrit également dans l'année olympique avec un programme d'activités et d'événements sportifs en 2024, ouverts aux nombreux jeunes du quartier et associant les établissements d'enseignement de proximité afin de créer du lien social en plein cœur de Paris.

Legs, donations, assurances-vie, parlons-en !

La transmission est au cœur de nos vies. Par vos dons réguliers à la Fondation Notre Dame, vous témoignez déjà de votre engagement à faire grandir l'Espérance auprès des plus fragiles. D'autres formes de générosité peuvent vous permettre de cultiver cette volonté de partage.

Transmettre, c'est donner un sens à son patrimoine. Que ce soit dans la perspective de la succession ou à l'occasion de différentes étapes de sa vie, de multiples solutions existent. Alors, parlons-en très simplement et sans aucun engagement de votre part.

Avec vous, un projet sur-mesure dans la continuité de votre engagement

En tant qu'organisation reconnue d'utilité publique, la Fondation Notre Dame est habilitée à recevoir des legs, donations et assurances-vie. À nos côtés, vous pouvez construire un projet unique, en ayant l'assurance du respect

de vos valeurs et de vos souhaits.

Vous pouvez consentir à une donation du vivant : don de titres, donation temporaire d'usufruit sur un bien immobilier, un portefeuille de titres ou des parts de société sont autant de formes de générosité assorties d'avantages fiscaux.

Vous pouvez aussi envisager un legs qui est une disposition simple, respectueuse de votre situation personnelle et de votre famille tout en permettant le soutien des missions d'entraide, d'éducation et de culture chrétienne portées par la Fondation Notre Dame partout en France.

Professionnels du droit, experts en finances, notaires, c'est toute une équipe qui vous accompagne à chacune des étapes pour écouter vos souhaits, réfléchir avec vous pour concevoir la solution, et vous assister dans la mise en œuvre de ce que vous aurez décidé.



J'ai fait une donation d'un appartement de 2 pièces situé à Argenteuil. Après étude de ces différentes possibilités et en concertation avec la Fondation, il a été décidé de le louer. C'est ainsi que ces loyers au titre d'une donation viendront chaque mois soutenir des actions portées par la Fondation Notre Dame !

Mademoiselle S., donatrice.



Pour bénéficier d'un conseil personnalisé en toute confidentialité,

Laurence de l'Estoile, relation donateurs et libéralités,

se tient à votre disposition au 01 78 91 91 11

ou par mail : ldelestoile@fondationnotredame.fr